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УДК 539.3 

 

С.Н. РОМАШИН, А.В. СЕДОВ, М.В. ХОРОШИЛОВА, В.С. ШОРКИН  

 

ВЛИЯНИЕ ЭЛЕКТОРОСТАТИЧЕСКОГО ПОЛЯ НА МЕХАНИЧЕСКИЕ 

СВОЙСТВА ДИЭЛЕКТРИКА 
 

В работе показано, что поляризованный под действием однородного 

электростатического поля диэлектрик при внешнем механическом воздействии на него 

проявляет механические свойства, описываемые известной в механике деформируемого 

твердого тела линейной теорией микрополярной упругости. В отличие от известной теории 

микрополярной упругости, в предлагаемой модели поведения диэлектрика, указан метод 

вычисления дополнительных к классическим констант, характеризующих механические 

свойства материала.  Они вычисляются через поляризуемость диэлектрика и 

напряженность электростатического поля, вызвавшего поляризацию. 

Ключевые слова. Электростатическое поле, поляризация, дипольный момент, 

ориентационное влияние, потенциал Штокмайера, упругая микрополярная среда. 
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S.N. ROMASHIN, A.V. SEDOV, M.V. HOROSHILOVA, V.S. SHORKIN  

 

INFLUENCE OF ELECTROSTATIC FIELD ON DIELECTRIC MECHANICAL  

CHARACTERISTICS 

 
In work it is shown that polarized under the influence of homogeneous elektrostati-

cheskogo weeding a dielectric at external mechanical influence on it shows mehani-cheskie the 

properties described known in mechanic of a deformable firm body of tenches th by the theory of 

micropolar elasticity. Unlike the known theory micropolar up-rugosti, in offered model of behavior 

of a dielectric, the calculation method is specified add-telnyh to classical the constants 

characterizing mechanical properties of a material. They are calculated through polarizability of a 

dielectric and intensity elektrostatiche-skogo the field which have caused polarization. 

Keywords: an electrostatic field, polarization, the dipolar moment, shout-entatsionnoe 

influence, potential of Shtokmajera, the elastic micropolar environment. 
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УДК 642.953 

 

А.В. ВАРЛАМОВ, О.П. МУЛЮКИН 

 

МЕТОДИКА РАСЧЕТА И ВАРЬИРОВАНИЯ ПРЕДЕЛОВ  

ПОКАЗАТЕЛЕЙ ДИНАМИЧЕСКОГО КАЧЕСТВА СИСТЕМЫ 

«БУНКЕР СЫПУЧЕГО МАТЕРИАЛА - СВОДООБРУШАЮЩИЙ  

МЕХАНИЗМ» 
 

Охарактеризованы конструктивное решение, особенности расчета и рационального 

выбора показателей динамического качества системы «Бункер сыпучего материала - 

сводообрушающий механизм», внедренной в агропромышленном комплексе Самарской 

области. 

Ключевые слова: бункер хранения сыпучего материала; сводообразование; 

сводообрушающий механизм; электродвигатель; редуктор; цепная передача; кинетическая 

энергия; обобщенные координаты; скорость и сила; приведенный момент инерции; угол 

поворота и угловая скорость ведущего и ведомого валов.  
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A.V. VARLAMOV, O.P. MULJUKIN  
 

METHODOLOGY OF CALCULATION AND VARIATION INDEX LIMITS OF 
DYNAMIC SYSTEM QUALITY “BULK STORAGE BUNKER – EASY COLLAPSE 

MECHANISM” 
 
 

Features of calculation and rational choice of indicators of dynamic quality of system «the 
Bunker of a loose material - svodo-obrushajushchy the mechanism», the Samara region introduced 
in agriculture are characterized the constructive decision. 

Keywords: the bunker of storage of a loose material; сводообразование; svodoob-
rushajushchy the mechanism; the electric motor; a reducer; chain transfer; kinetic energy; the 
generalized coordinates; speed and force; the resulted moment of inertia; an angle of rotation and 
angular speed of leading and conducted shaft. 
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УДК 537.311.322 

 

Д.А. КОРОСТЕЛЁВ, В.Ф. ХАРЛАМОВ 

 

ЭЛЕКТРОННЫЕ ЯВЛЕНИЯ В НАНОГЕТЕРОГЕННОЙ СТРУКТУРЕ, 

СОДЕРЖАЩЕЙ КВАНТОВЫЕ АНТИТОЧКИ 
 

Исследованы электрические свойства структуры, состоящей из двух плоских 

электродов и шарообразных наночастиц металлов Cu или Ni в виде монослоя между ними 

при наличии полупроводниковых структур (квантовых антиточек), расположенных в 

области контактов наночастиц с электродами. Установлено значительное влияние 

поверхностных электронных состояний квантовых антиточек на их электропроводность. В 

случае высокой проводимости антиточек увеличение электрического напряжения приводит 

к насыщению тока. В случае их меньшей проводимости при увеличении электрического 

напряжения электрическое сопротивление структуры скачком увеличивается в 10
4
 раз 

(обратимо).  

Ключевые слова: наногетерогенная структура; квантовая антиточка; трехмерный 

потенциальный барьер; отрицательное дифференциальное сопротивление; «точечный» 

контакт шарообразных частиц; двойная инжекция электронов и дырок. 
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D.A. KOROSTELEV, V.F. KHARLAMOV 



THE ELECTRONIC PHENOMENA IN HETEROGENEOUS  

NANOSTRUCTURES CONTAINING QUANTUM ANTIPOINTS 
 

Electric properties of the structure consisting of two flat electrodes and sharoob-different 

nanoparticles of metals Cu or Ni in the form of a monolayer between them in the presence of semi-

conductor structures (quantum antipoints), located in the field of contacts nanoparticles with 

electrodes are investigated. The considerable influence of the superficial electronic conditions of 

quantum antipoints on their electrical conductivity is established. In case of high conductivity of 

antipoints the increase in electric pressure leads to current saturation. In case of their smaller 

conductivity at increase in electric pressure electric sopro-tivlenie structures jump increases in 10
4 

(
 

times reversible). 

Keywords: heterogeneous nanostructures; a quantum antipoint; a three-dimensional 

potential hill; the negative differential resistance; "pointwise" contact of conglobate particles; dvoj 

th injection of electrons and holes. 
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УДК 536.463 

 

Ю.Х. ПОЛАНДОВ, В.А. БАБАНКОВ, Н.Ю. ТРУБИХИНА  

 

О ВЗРЫВЕ ГАЗО-ВОЗДУШНОЙ СМЕСИ В НЕЗАМКНУТОМ  



ОБЪЕМЕ ЦИЛИНДРИЧЕСКОЙ ФОРМЫ 
 

Показано, что развитие взрыва газо-воздушной смеси в объеме в значительной 

степени определяется его не замкнутостью. Исследование проводилось методом 

компьютерного моделирования взрыва в объеме цилиндрической формы, в котором окно, 

соединяющее объем и атмосферу, расположено на правом торце, противоположном месту 

зажигания смеси. Было установлено, что время процесса сокращается в 5 раз, давление 

снижается приблизительно в 10 раз. Доля выброшенной через окно смеси может достигать 

90%. 

Ключевые слова: незамкнутый объем, окно, взрыв, газо-воздушная смесь. 
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YU.H. POLANDOV, V.A. BABANKOV, N.YU. TRUBIHINA 

 

ABOUT GAS-AIR MIXTURE EXPLOSION WITHIN OPEN VOLUME  

OF CYLINDRICAL FORM 
 

It is shown that development of explosion of a gazo-air compound in volume is substantially 

defined it not by closure. Research was led by a method komp-juternogo explosion simulations in 

volume of the cylindrical form in which the window, about volume and atmosphere, is allocated at 

the right end face opposite to a place of ignition of a compound. It has been installed that process 

time is reduced in 5 times, pressure decreases approximately in 10 times. The share of the 

compound thrown out through a window can a dosti-corduroy road of 90 %. 

Keywords: not closed volume, a window, explosion, a gazo-air compound 
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О.В. ФОМИНОВА, В.С. БУЗУЕВ, В.И. ЧЕРНЫШЕВ 

 

ОПТИМАЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ВИБРОЗАЩИТНОЙ СИСТЕМЫ  

С ФРИКЦИОННЫМ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМ МЕХАНИЗМОМ 
  

Решается оптимизационная задача виброзащиты. Канонические уравнения 

Гамильтона интегрируются в среде MathCAD с использованием стандартных процедур, 

применяемых для нахождения функций удовлетворяющих краевым условиям.  

Ключевые слова: виброзащитная система, оптимальное управление, фрикционный 

исполнительный механизм. 
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O.V. FOMINOVA, V.S. BUZUEV, V.I. CHERNYSHEV 
 

OPTIMAL CONTROL OF VIBROPROTECTION SYSTEM WITH 

THE FRICTIONAL ACTUATING MECHANISM 
 

Optimization problem of vibroprotection is solved. Canonical equations of Hamilton are 
integrated into MathCAD environment with the use of standard procedures applicable for finding of 
functions satisfied by edge conditions. 

Keywords: vibration isolation system, optimal control, frictional actuator.  
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УДК 64.06 + 621.574 
 

Д.В. РУСЛЯКОВ 
 

АНАЛИЗ ОЦЕНКИ ЭФФЕКТИВНОСТИ ТЕРМОДИНАМИЧЕСКИХ 

ЦИКЛОВ КОМПРЕССИОННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ 
 

Дан анализ оценки эффективности термодинамических циклов компрессионных 

холодильников. Изложен способ оценки по диаграмме. Раскрыта методика таких классиков, 

как Мартыновский В.С., Вайн Л.Н., Вейнберг Б.С., Кондратьев Т.Н. Также затронуты 

современные подходы к проблеме оценки термодинамических циклов (ученые Калнинь И.М, 

Архаров А.М.) Выделены общие недостатки в применении данных методов и сформулирован 

новый подход к проблеме оценки термодинамических циклов. 

 
МОДЕЛИРОВАНИЕ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ 
 



Ключевые слова: термодинамический цикл, эффективность, холодильный прибор, 

температура, время, нестационарный процесс, теплоперенос, математическая модель. 
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D.V. RUSLYAKOV 
 

ANALISES OF THE EFFECTIVENESS ESTIMATION OF THE  

COMPRESSION REFRIGERATORS THERMODYNAMIC CYCLES 
 

The analyses of the effectiveness estimation of the compression refrigerators 
thermodynamic cycles is stated in the article. The means of estimation as per diagram is given. The 
methods of such classics as Martynovsky V. S., Vain L. N. Veinberg B. S., Kondratiev T. N. are 
described in the article. The modern approach to the thermodynamic cycles estimation is also 
indicated (scientists Kalnin I. M., Arharov A. M.). The general disadvantages in the application of 
the stated methods are highlighted and the new approach to the problems of the thermodynamic 
cycles estimation. 

Keywords: thermodynamic cycle, effectiveness, refrigerator device, temperature, time, non-
stationary process, heat transfer, mathematic model. 
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УДК 621.91.01  

 
И.М. ЛАВИТ 

 

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ СТРУЖКООБРАЗОВАНИЯ  

ПРИ ОРТОГОНАЛЬНОМ РЕЗАНИИ 

 
Разработана математическая модель образования стружки при ортогональном 

резании металлов. Основой модели является предположение об образовании в процессе 

резания трещины поперечного сдвига. Соотношения между силовыми и кинематическими 

характеристиками процесса формулируются на основе интегральных соотношений 

механики сплошной среды. Приведены примеры расчета, удовлетворительно согласующиеся 

с экспериментальными данными.  

Ключевые слова: математическая модель, ортогональное резание металлов, 

поперечный сдвиг, механика сплошной среды. 
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I.M. LAVIT  
 

 MATHEMATICAL MODEL OF CHIP FORMATION  
AT ORTHOGONAL CUTTING 

 

The mathematical model of formation of a shaving is developed at orthogonal re-zanii 
metals. A model basis is the assumption of formation in the course of cutting of a crack of cross-
section shift. Parities between power and kinematic characteristics of process are formulated on the 
basis of integrated parities of mechanics of the continuous environment. Calculation examples, well 
consistent with experimental data are resulted. 

Keywords: mathematical model, orthogonal cutting of metals, to the priest-rechnyj shift, 
mechanics of the continuous environment. 
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УДК 637.631.002.64(075) 
 

К.С. ГАЛАТОВ, Ю.Е. ЧЕРТОВ 
 

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ПАРАМЕТРОВ РАБОЧЕГО ОРГАНА УЗЛА 

МОДИФИКАЦИИ ПЕРА СОРТИРОВОЧНЫХ МАШИН 
 

В статье  предложена расчетная схема для определения диаметра и высоты рифли 

рабочего валка узлов модификации пера. Результаты технологических экспериментов 

обрабатывались методами регрессионного анализа и крутого восхождения. Проведенные 

исследования могут быть использованы для конструирования рабочих органов 

модифицирующих узлов сортировочных машин. 

Ключевые слова: перо, модификация, промин, рифля, диаметр валка. 
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K.S. GALATOV, JU.E. CHERTOV  
 

DEFINITION OF PARAMETERS OF WORKING BODIES OF SORTING 
MACHINE MODIFICATION FEATHER UNIT 

 

The computational scheme for determining a diameter and height of the working roll flute 
of feather modification units is proposed in the paper . The results of technological experiments 
were processed  by methods of  regression analysis and steep  ascension. The studies can be used 
for the construction of working bodies of sorting machine modification units. 

Keywords: feather, modification, promin, flute, diameter of a roll. 
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А.Ю. АЛБАГАЧИЕВ, Е.В. ЗЕРНОВ, А.М. МОИСЕЕНКО 

 

ПЛОСКОЕ НАПРЯЖЕННОЕ И ДЕФОРМИРОВАННОЕ СОСТОЯНИЕ 

ПРИ ОСАДКЕ ВЫСОКИХ ПОКОВОК 
 

 
МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ  

И ИНСТРУМЕНТЫ 
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Описывается плоское напряженное и деформированное состояние при осадке высоких 

поковок, построено поле линий скольжения и определено в нем напряжения и скорости в 

момент внедрения штампа в заготовку. 

Ключевые слова: напряженное состояние, линии скольжения, скорость скольжения, 

пластическая деформация. 
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A.Yu. ALBAGACHIEV,  E.V. ZERNOV , A.M. MOISEENKO 
 

PLANE STRESS AND STRAIN STATE AT HIGH SEDIMENT FORGINGS 
 

Described by plane stress and strain state at high sediment forgings, built the slip line field 
and define the voltage and speed at the moment of stamp introduction in preparation. 

Key words: stress condition, sliding lines, sliding velocity, plastic deformation. 
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УДК 621.941 
 

НГУЕН ВАН КЫОНГ, А.С. ЯМНИКОВ  
 

МЕТОДОЛОГИЯ ОПТИМИЗАЦИИ РЕЖИМОВ РЕЗАНИЯ 
 

Описаны методы оптимизации режимов резания по параметру 

производительности процесса при ограничениях по точности обработки, шероховатости 

обработанной поверхности, мощности станка и прочности его силовых узлов.   

Ключевые слова: стойкость, фасонный контур, подача, износ, точность, 

производительность. 
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NGUYEN VAN CUONG, A.S. YAMNIKOV 
 

METHODOLOGY FOR OPTIMIZATION OF CUTTING CONDITIONS 
 

In this paper, methods for optimization of cutting conditions are de-scribed regarding 

productive parameter of process under limitation of cutting accuracy, roughness of fabricated 

surface, power of machine, and strength of force assemblies. 

Keywords: durability, profiled contour, wear, accuracy, productivity. 
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УДК 621.9047 
 

М.В. ЩИПАНОВ, А.В. КУЗОВКИН 
 

ОСОБЕННОСТИ ПОСТРОЕНИЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ПРОЦЕССА 

ИМПУЛЬСНО-ЦИКЛИЧЕСКОЙ ОБРАБОТКИ В КОНТЕЙНЕРАХ ПРИ 

ВЫСОКИХ ДАВЛЕНИЯХ РАБОЧЕЙ СРЕДЫ В МАГИСТРАЛЯХ 
 

Рассмотрены преимущества использования высокого давления в магистралях и 

приводах электрохимического оборудования с импульсно-циклической подачей электродов. 

Приведен анализ технологических показателей импульсно-циклической электрохимической 

размерной обработки при использовании оборудования и средств технологического 

оснащения с магистралями высокого давления. 

Ключевые слова: технологических показателей импульсно-циклической 

электрохимической размерной обработки, магистрали высокого давления, построение 

технологического процесса. 
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M.V. SHCHIPANOV, A.V. KUZOVKIN 
 

FEATURES OF TECHNOLOGICAL PROCESS'ES CONSTRUCTION OF 

PULSE AND CYCLIC PROCESSING WITH HIGH PRESSURE IN 

WORKING ENVIRONMENT IN MAIN LINES 
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In the article we study advantages of use of a high pressure in main lines and drives of the 

electrochemical equipment with pulse cyclic supply of electrodes. The analysis of technological 

indicators of pulse cyclic electrochemical dimensional processing at use of the tools and means of 

technological equipment with high pressure main lines are described there. 

Keywords: technological indicators of pulse cyclic electrochemical dimensional 

processing, high pressure main lines, construction of technological process. 
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А.В. МОРОЗОВА 
 

МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ ФОРМИРОВАНИЯ МОДЕЛИ 

КВАЛИМЕТРИЧЕСКОГО ОЦЕНИВАНИЯ КОМПЕТЕНЦИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА ДЛЯ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНОГО ПРОИЗВОДСТВА 

 

В статье анализируется система  теоретико-методологических подходов, которая 
является базой для разработки модели квалиметрического оценивания компетенций 
специалиста для машиностроительного производства в соответствии с новыми 
стандартами профессионального образования 

Ключевые слова: квалиметрия,  компетентность, специалист, машиностроение 
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METHODOLOGICAL BASES OF FORMATION OF MODEL  

MEASUREMENT OF QUALITY FORMATION OF AN ESTIMATION  

THE COMPETENCE OF THE EXPERT FOR MACHINE-BUILDING  

MANUFACTURE 

 
In article the system of theory-methodological approaches which is base for development of 

measurement of quality formation of an estimation the competence the expert for machine-building 

manufacture according to new standards of vocational training is analyzed 
Key words: measurement of quality, competence, the expert, mechanical engineering 
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К.В. ПОДМАСТЕРЬЕВ, А.В. КОЗЮРА 

 

К ВОПРОСУ КОНТРОЛЯ КАЧЕСТВА 

ЭЛЕКТРОКАРДИОГРАФИЧЕСКОГО СИГНАЛА 
 

Показано текущее состояние и актуальность контроля качества 

электрокардиографического сигнала. Представлены основные технические проблемы, 

встречающиеся при регистрации электрокардиограммы. Даны основные методы контроля 

качества ЭКГ сигнала и их недостатки. Предложено использование базы существующих 

разработок для реализации контроля качества ЭКГ сигнала.  

Ключевые слова: контроль качества, электрокардиография, ЭКГ сигнал. 
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K.V. PODMASTERYEV, A.V. KOZYURA  
 

TO THE QUESTION OF ELECTROCARDIOGRAPHIC SIGNAL 

QUALITY ASSESSMENT 
 

Current status and currency of ECG signal quality assessment are showed. Major technical 

problems during the acquisition of the electrocardiogram are presented. Key quality assessment 

methods and their drawbacks are described. Use of know solutions base for ECG signal quality 

assessment implementation is proposed. 

Keywords: quality assessment, ECG signals electrocardiography. 
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УДК 621.3 

 

М.В. ВИНОКУРОВ, В.Г. ЛИСИЧКИН, С.Н. ШВЕДОВ  

 

МОДЕЛИРОВАНИЕ ПРОЦЕССОВ РЕЗОНАНСНОГО КОНТРОЛЯ  

С ЛИНЕЙНОЙ ИМПУЛЬСНОЙ ЧАСТОТНОЙ МОДУЛЯЦИЕЙ 
 

Статья посвящена исследованиям в области совершенствования частотных 

методов измерений различных параметров веществ и материалов с помощью индуктивных и 

емкостных датчиков. Для повышения точности приборов резонансного контроля 

предлагается использовать цифровые методы обработки и линейную частотную модуляцию 

возбуждающего сигнала. Выполнены аналитические и экспериментальные исследования 

процессов, связанных с возбуждением аналоговой резонансной системы импульсным 

высокочастотным сигналом и появлением дополнительной погрешности измерений, 

возникающей от «сноса» резонансной частоты, определены пути уменьшения этой 

погрешности.  

Ключевые слова: резонансный прибор контроля, точность измерений, линейная 

частотная модуляция, «снос» резонансной частоты. 

 

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 

 
1. Неразрушающий контроль металлов и изделий. Справочник [Текст] / под ред. Г.С. Самойловича. – 

М. : Машиностроение, 1976. – 456 с. 

2. Гоноровский, И.С. Радиотехнические цепи и сигналы [Текст] / И.С. Гоноровский. – М. : Советское 

радио, 1971. – 672 с. 

3. Лисичкин, В.Г. Повышение точности многопараметровых приборов контроля с резонансным 

преобразованием [Текст] / В.Г. Лисичкин, С.Н. Шведов // Фундаментальные и прикладные проблемы техники и 

технологии.  2010. – № 1/279. – С. 84–89. 

 

Винокуров Максим Вячеславович 
Академия ФСО России, г. Орел 

Слушатель 

mailto:asms-orel@mail.ru


Лисичкин Владимир Георгиевич 
Академия ФСО России, г. Орел 

Кандидат технических наук, доцент, доцент кафедры 

Тел. (4862) 47-00-96 

E-mail: lisichkin-vg@rambler.ru 
 

Шведов Сергей Николаевич 

Академия ФСО России, г. Орел 

Кандидат технических наук, преподаватель кафедры  

Тел. (4862) 43-14-00 

________________________________________________________________________________ 

 

M.V. VINOKUROV, V.G. LISICHKIN, S.N. SHVEDOV  

 

RESEARCH OF THE RESONANT CONTROL USING LINEAR PULSE 

 FREQUENCY MODULATION 
 

The article is devoted to perfection of frequency methods measurements by means of 

inductive and capacitor gauges. It is offered to use digital processing methods and linear frequency 

modulation to raise the accuracy of measuring devices. Analytical and experimental researches of 

analogue resonant system excitation are executed. The measurement error by the reason of resonant 

frequency «pulling down» is defined and the way of its reduction is specified. 

Keywords: resonant control device, accuracy of measurements, linear frequency 

modulation, «pulling down» of resonant frequency. 
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С.А. МОИСЕЕВ 

  

МОДЕЛЬ УПРАВЛЕНИЯ ТЕХНИЧЕСКИМ СОСТОЯНИЕМ  

РАДИОЭЛЕКТРОННОЙ АППАРАТУРЫ В ПРОЦЕССЕ  

ЭКСПЛУАТАЦИИ 
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На основе представления процесса эксплуатации радиоэлектронной аппаратуры в 

виде упорядоченной во времени последовательности состояний разработана аналитическая 

модель, определяющая зависимость показателя качества функционирования от периода 

управляющего воздействия по восстановлению работоспособности. В качестве исходных 

данных для работы модели используется информация о надежности однородного парка 

аппаратуры, собираемая в процессе эксплуатации.  

Ключевые слова: радиоэлектронная аппаратура, управление техническим 

состоянием, полумарковский процесс, вероятности переходов, показатель качества 

функционирования. 
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S.A. MOISEEV 

 

MANAGEMENT MODEL OF THE TECHNICAL CONDITION  

OF RADIOELECTRONIC EQUIPMENT IN THE PROCESS  

OF EXPLOITATION 
 

On the basis of representation of process of maintenance of radio-electronic equipment in 

the form of the sequence of conditions ordered in time the analytical model defining the dependence 

of quality coefficient of functioning from the period of control response on restoration of working 

capacity. As initial data for model work the information on reliability of homogeneous park of the 

equipment, collected while in service is used.  
Keywords: radio-electronic equipment, management of a technical condition, semi-Markov 

process, probabilities of transitions, an indicator of quality of functioning. 
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АМПЛИТУДНО-ВРЕМЕННЫМИ ПАРАМЕТРАМИ ОДИНОЧНЫХ 

ИМПУЛЬСОВ ТОКА БОЛЬШОЙ ВЕЛИЧИНЫ 
 

В статье рассмотрены вопросы повышения эффективности процесса программного 

управления амплитудно-временными параметрами одиночных импульсов тока большой 

величины в режиме реального времени посредством введения в закон управления операнда 

задающего воздействия. Представлена методология формирования эквивалентного 

оператора объекта управления, обеспечивающего инвариантность системы по отношению 

к функции задающего воздействия до заданного значения погрешности. 

Ключевые слова: принцип Ползунова – Уатта; принцип Понселе; программное 

управление; эквивалентная передаточная функция. 
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A.B. ERSHOV, V.Y. KHOROLSKIY, A.V. YEFANOV 

 

JOINT USE OF PONCELE AND POLZUNOV-UATT PRINCIPLES  

IN THE PROCESS OF PROGRAMMED CONTROLLING PEAK-TIME  

PARAMETERS OF SINGLE IMPULSES OF A CURRENT OF THE  

BIG CAPACITY 

 

In article questions of increase of efficiency of process of programmed control in peak-time 

parametres of single impulses of a current of the big capacity in a mode of real time by means of 

introduction in the law of management of an operand of setting influence are considered. The 

methodology of formation of the equivalent operator of object of the management providing 

invariancy of system in relation to function of setting influence to a preset value is presented. 

Keywords: a principle of Polzunova – Uatta; a principle of Ponsele; the programmed 

control; equivalent transfer function. 
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А.А. КИРПИЧЕВ, М.А. МАКСИМОВА, П.Н. ШКАТОВ  
 

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ ПРОВЕРКА ЗАПАСА  
РАБОТОСПОСОБНОСТИ ПОДШИПНИКОВ  

КАЧЕНИЯ И СКОЛЬЖЕНИЯ 
 

Подшипники являются самыми распространенными и наиболее уязвимыми 
элементами любого роторного механизма. Подшипники осуществляют пространственную 
фиксацию вращающихся роторов и воспринимают основную часть статических и 
динамических усилий, возникающих в механизме. Техническое состояние подшипников 
является важнейшей составляющей, определяющей работоспособность механизма в целом. 
В статье описаны исследования запаса работоспособности подшипника качения и 
скольжения с помощью имитационного стенда. 

Ключевые слова: вибродиагностика, подшипник, имитационный стенд. 
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A.A. KIRPICHEV, M.A. MAKSIMOVA, P.N. SHKATOV 

 

EXPERIMENTAL VERIFICATION OF THE SAFETY PERFORMANCE  

OF ROLLING AND PLAIN BEARINGS 
 

Bearings are the most widespread and most vulnerable elements of any rotary mechanism. 

Bearings shall spatial fixing rotors and accept most of the static and dynamic forces arising in the 

mechanism. Therefore the technical condition of bearings is the major component determining 

working capacity of the whole mechanism. In article researches, a stock of working capacity of the 

of rolling and plain bearings by means of the imitating stand are described. 

Keywords: vibrodiagnostics, bearing, the imitating stand. 
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В.В. МИШИН, А.В. СЕЛИХОВ, В.В. СЕМЁНОВ, Е.И. РОДЬКИН, С.Н. ТУЛИН  

 

РЕЗУЛЬТАТЫ ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО ИССЛЕДОВАНИЯ 

ПАРАМЕТРОВ КОМПЛЕКСНОЙ ОЦЕНКИ ТЕХНИЧЕСКОГО 

СОСТОЯНИЯ ПОДШИПНИКА КАЧЕНИЯ 
 

Статья посвящена комплексному многопараметрическому анализу технического 

состояния подшипника качения с использованием вибрационного, акустического и 

электрического методов диагностирования. 

Ключевые слова: подшипник, электрическое сопротивление, вибрация, шум. 
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MISHIN V.V., SELIHOV A.V., SEMENOV V.V., ROD’KIN E.I, TULIN S.N.  
 

RESULTS OF EXPERIMENTAL RESEARCH  OF PARAMETERS OF 
COMPLEX ASSESSMENT OF BALL BEARING’S TECHNICAL STATE 

 

The article is devoted to complex multi-parameter analysis of the technical condition of 
ball bearings nick using vibration, acoustic and electric methods of diagnosis. 

Keywords: ball bearing, electrical resistance, vibration, noise. 
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К.С. СЫЧЕВ 

 

УНИФИКАЦИЯ УСЛОВИЙ КОНТРОЛЯ ПРИРОДНЫХ  

ОРГАНИЧЕСКИХ СОЕДИНЕНИЙ В РЕЖИМЕ  

ОБРАЩЕННО-ФАЗОВОЙ ЖИДКОСТНОЙ ХРОМАТОГРАФИИ.  

Часть 1. ФЛАВОНОЛЫ, ФЛАВОНОЛ-ГЛИКОЗИДЫ, КАТЕХИНЫ,  

ГИДРОКСИКОРИЧНЫЕ КИСЛОТЫ 
 

Разработан единый подход к контролю природных органических соединений в 

растительных экстрактах в режиме обращенно-фазовой жидкостной хроматографии (ОФ 

ВЭЖХ). Описанный аналитический подход позволяет проводить в условиях изократического 

элюирования скининг природных соединений различных классов: флавонолов, катехинов, 

гидроксикоричных кислот, антоцианинов, алкалоидов – включая не только агликоны 

соединений, но также их гликозиды и эфиры с полярными органическими кислотами. 

Ключевые слова: ВЭЖХ, хроматография, природные соединения, флавоноиды, 

катехины, гидроксикоричные кислоты, антоцианины, биологически активные добавки, БАД, 

фармацевтика растений. 
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K.S. SYCHOV 

 

UNIFYING THE CONDITION  FOR LIQUID CHROMATOGRAPHIC  

SEPARATION AND SCREENING CONTROL OF NATURAL  

ORGANIC COMPOUNDS IN RP MODE 
  

An integrated approach for RP-HPLC screening control of natural compounds in plant 

extracts has been developed that involvs two simple isocratic systems. The approach is suitable for 

screening such compounds as flavonols, catechins, hydroxycinnamic acids, anthocyanins, alkaloids. 

Keywords: HPLC, chromatography, natural compounds, flavonoids, catechins, 

hydroxycinnamic acids, anthocyanins, food additives, farmaceutics. 
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УДК 69.058 
 

Е.Г. АБАШИН  
 

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ПЛОЩАДИ ПОПЕРЕЧНОГО СЕЧЕНИЯ РАБОЧЕЙ 

АРМАТУРЫ ПРИ КОНТРОЛЕ ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫХ БАЛОК 

СТАТИЧЕСКИМ И ДИНАМИЧЕСКИМ МЕТОДАМИ 
 

В статье рассматриваются результаты теоретических и экспериментальных 

исследований по определению площади поперечного сечения продольной рабочей арматуры в 

железобетонных балках с использованием статического и динамического методов. 

Установлено, что площадь рабочей арматуры функционально связана с максимальным 

прогибом и основной (или первой резонансной) частотой колебаний балок, поэтому 

максимальный прогиб и основная частота колебаний могут использоваться в качестве 

критериев для оценки площади арматуры. 

Ключевые слова: железобетонная балка, рабочая продольная арматура, площадь 

поперечного сечения, статические и динамические испытания, основная частота колебаний.  
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E.G. ABASHIN  
 

DEFINITION OF CROSS-SECTION AREA OF PRINCIPAL 

REINFORCEMENT BARS AT THE CONTROL OF REINFORCED 

CONCRETE BEAMS BY THE STATIC AND DYNAMIC METHODS 
 

The article examines the results of theoretical and experimental investigations for 

evaluation of cross-section area of longitudinal reinforcement bar in reinforced concrete beams by 

the static and dynamic tests. By the investigations results is proved that cross-section area of 

longitudinal reinforcement bar in reinforced concrete beam is functionally connected with the main 

frequency oscillations and the maximum deflection of the beam, therefore the maximum deflection 

and the main frequency of vibration can be used as criteria to assess the area of cross-section area 

of longitudinal reinforcement bar. 

Key words: reinforced concrete beams, longitudinal reinforcement bar, cross-section area, 

concrete elasticity module, static and dynamic tests, the main frequency of vibrations. 
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Т.П. БЕЛЯЕВА, В.К. ЗОЛЬНИКОВ 

 

СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ ПРОЕКТНЫМИ РИСКАМИ В  

МИКРОЭЛЕКТРОНИКЕ НА ЭТАПЕ ПЛАНИРОВАНИЯ РАБОТ  
  

Эффективное управление проектами по созданию современной ЭКБ невозможно без 

определения возможности возникновения рисков и степени их воздействия на проект. Эта 

задача решается на этапах  идентификации рисков, их  качественной и количественной 

оценки в процессе управления проектными рисками. 

Ключевые слова: управление рисками, планирование проекта,  микроэлектроника, 

алгоритм оценки степени риска. 
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RISK MANAGEMENT METHODS IN MICROELECTRONICS  

IN PLANNING THE WORK 
 

Efficient project management on creation modern ECB impossible without determination 

influence   degree risk on project. This problem dares on stage of the identifications risk, their 

qualitative and quantitative estimation in management design risk process. 
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УДК 613.155:537.562 
 

К.А. ЧЕРНЫЙ 
 

АЭРОИОННЫЕ ИЗМЕРЕНИЯ КАК МЕТОД ОЦЕНКИ АЭРОЗОЛЬНОГО 
ЗАГРЯЗНЕНИЯ ВОЗДУХА РАБОЧЕЙ ЗОНЫ 

 
С системных позиций рассматриваются гигиенические и биотехнические вопросы 

содержания в воздухе рабочей зоны частиц субмикронного аэрозоля диаметром менее 0,1 
мкм. На основе решения уравнения аэроионного баланса показана теоретическая 
взаимосвязь содержания субмикронного аэрозоля с объемной концентрацией легких 
аэроионов. Представленные теоретические исследования подтверждены на примере 
специальной модельной аэрозольной среды, формируемой при помощи сильвинитовой руды. 

Ключевые слова: сверхтонкая аэрозоль; легкие аэроионы; уравнение ионного 
баланса. 
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К.А. CHERNYY 

 

AIR ION MEASUREMENTS AS A MEANS OF ESTIMATION 

OF WORK AIR AEROSOL CONTAMINATION 
The system approach addresses issues of hygienic and bio-tech aspects of content in the 

work air of ultrafine aerosol particles with a diameter less than 0.1 microns. Based on the solution 

of the air ion balance equation shows the theoretical relationship content of submicron aerosol with 

a volume concentration of small ions. Presented theoretical studies are confirmed by the example of 

a special model of the aerosol particles formed by sylvinite. 

Keywords: Ultrafine aerosol, small ions, air ion balance equation 
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